

## 4. SEPTEMBER

### Erklärung des Dreiverbandes.

*Gelbbuch, Kapitel VII.<sup>1)</sup>*

Paris.

Die folgende Erklärung wurde heute morgen im Auswärtigen Amt in London unterzeichnet:

Die Unterzeichneten, die von ihren Regierungen geziemend bevollmächtigt wurden, geben folgende Erklärung ab:

• Die Regierungen Englands, Frankreichs und Russlands verpflichten sich gegenseitig, im Laufe des gegenwärtigen Krieges keinen Sonderfrieden zu schliessen.

Die drei Regierungen kommen überein, dass, sobald es angebracht ist, die Friedensbedingungen zu besprechen, keine der verbündeten Mächte ohne vorherige Uebereinstimmung mit jedem der anderen Verbündeten Friedensbedingungen aufstellen darf.<sup>2)</sup>

gez. Paul Cambon.  
Graf Benckendorff.  
Edward Grey.

<sup>1)</sup> G1b., Kap. VII. <sup>2)</sup> Diese Erklärung bildet das VII. «Kapitel» und das letzte Stück — es trägt keine Nummer — des Gelbbuches, das hierauf noch einen Anhang von Auszügen aus dem Weiss-, Orange-, Blau- und Graubuch aufweist.

<sup>3)</sup> Diese Erklärung ist natürlich nur im Zusammenhange mit den kriegerischen Ereignissen, die zwischen dem Kriegsbeginn und dem 24. September liegen, zu verstehen. Die Niederlagen der französischen, russischen und englischen Heere, die Eroberung Belgiens und Nordfrankreichs durch die deutschen Truppen und die Machtlosigkeit der englischen Flotte machten es für England zur dringenden Notwendigkeit, die verbündeten Staaten, mit deren Hilfe es alleine hoffen durfte, sich zu behaupten, weiterhin an die englische Politik zu binden. Die Dreiverbandserklärung von London sollte die diplomatische Situation, aus der heraus der Krieg entstanden war — England der Führer und Nutzniesser des Dreiverbandes — auch durch die unerwartete Kriegslage hindurch aufrecht erhalten. Im Anschluss an diese Erklärung sei daran erinnert, dass das Bundesverhältnis zwischen dem Deutschen Reich und Oesterreich-Ungarn von vornherein einen Sonderfrieden eines der beiden Staaten ausschliesst und beim Eintritt Italiens in den Krieg noch besonders feierlich bekräftigt wurde.